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ÉDITORIAL

Le premier Concile marque  
son 1700e !
PAR GABRIEL ISHAYA
PHOTO : JADE

Ce mois de janvier, durant la 
Semaine de prière pour l’unité des 
chrétiens, nos Eglises respectives 
se souviendront d’un événement 
fondateur de l’histoire ecclésiale : 
le Concile de Nicée, qui a eu lieu 
il y a 1700 ans ! Ce moment mar-
quant de l’Eglise ancienne ne fut 
pas seulement une réponse aux 
controverses théologiques de 
l’époque, mais aussi un acte de 
rassemblement et de dialogue, 
destiné à unifier la foi chrétienne 
face aux divisions naissantes.

A l’aube de cette année 2025, le 
Conseil Œcuménique des Eglises 
(COE) nous invite, par des initia-
tives qui célèbrent cet héritage, à 
entrer dans une démarche nous 
permettant à la fois d’apprécier 
le chemin audacieux parcouru 
jusqu’ici, tout en nous offrant par 
la même occasion des raisons de 
regarder vers l’avenir avec une 
intense et joyeuse espérance. 
Parmi les événements prévus, 
la tenue de conférences mon-
diales organisées dans le cadre 
de l’antenne Foi et Constitution 
en Egypte, qui sera une occa-
sion pour les Eglises de réfléchir 
ensemble sur leurs vocation et 
aspiration commune : l’unité des 
chrétiens. Ces rencontres retenti-
ront un appel renouvelé à appro-
fondir notre compréhension 
mutuelle, à partager nos richesses 
spirituelles et à bâtir des ponts, 

non seulement entre nous, mais 
aussi envers le monde qui aspire 
à l’espérance et à la réconciliation 
entre les chrétiens et les peuples. 

Dans notre contexte paroissial, 
nous avons tant à apprendre les 
uns des autres, que ce soit entre 
catholiques et protestants. La 
diversité de nos traditions et 
de nos pratiques constitue une 
magnifique richesse. De même, 
nos incompréhensions voire nos 
désaccords une « joyeuse tension » 
qui nous ramène à notre réalité 
humaine et donc à la nécessité 
de continuer à dialoguer, à prier 
et à frayer un chemin commun. 
Certes, cheminer ensemble n’est 
pas toujours aisé, mais c’est en 
affrontant ces défis que nous 
devenons témoins d’une unité 
significative possible, vivante et 
dynamique.

Fort de cette conviction, je nous 
encourage à prendre part à cette 
belle aventure œcuménique qui 
connaît un essoufflement avec 
ferveur et enthousiasme. Sans 
occulter les difficultés résiduelles 
constitutives de nos histoires 
ecclésiales respectives, osons 
nous rassembler, ne serait-ce 
qu’annuellement, autour de 
notre foi commune, à travers la 
prière et des actions concrètes. 
Cette volonté de faire ensemble 
sera déjà un beau signe de l’unité 
en miniature, dans l’attente de 
la plénitude de celle qui advien-
dra et que nous guettons dans 

le Christ, conscients de nos fai-
blesses humaines.

Que la Semaine de prière pour 
l’unité des chrétiens soit pour 
nous une occasion de renouveler 
notre engagement à l’œcumé-
nisme, de reconnaître la plura-
lité ecclésiale que nous formons 
comme un don étonnant et mer-
veilleux ! Catholiques, Réformés,  
Orthodoxes, Eglises Evangélique 
de Réveil… ensemble, conti-
nuons à bâtir l’Eglise du Christ, 
unis dans la même foi confessée 
par le Concile du Nicée, animés 
par l’amour et la réciprocité fra-
ternelle.

Le pasteur Philipe Leu 
et le Père Gabriel ensemble pour 
célébrer, ici Noël 2022.
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 Epiphanie                                                                                                                                            

➤ suite en page 4

Le mois de novembre a été riche 
en préparations, événements et 
travaux à la cure :

Une petite équipe s’est organisée 
pour la rénovation du parloir : 
peinture, sol et meubles avaient 
besoin de rafraichissement ; dans 
la foulée, les murs du secrétariat 
ont aussi été repeints. 

Suite aux inondations de Valen-
cia, nos paroisses ont été sollici-
tées pour : entreposer des matelas 
à l’Epiphanie et de nombreux car-
tons au temple. Le local kermesse 
a été relooké afin d’y faire entrer 
un maximum de matelas. Merci 
à Madeleine et Richard pour leur 
aide.

La vie à l’Epiphanie
PAR VÉRONIQUE B.
PHOTOS : RICHARD, SUZANNE 
ET JADE

Une partie des 180 matelas offerts par un hôtel de Meyrin se sont serrés dans  
le local kermesse, les autres ayant été entreposés dans deux autres emplacements 
du sous-sol.Puis l’association Caravane sans frontière, avec Claudia du tea-room 
du Lignon, et de nombreux bénévoles ont organisé le transport en Espagne.  
Une grande partie de ces matelas avaient pour destination des EMS touchés  
par les torrents d’eau boueuse.

Ludmila, Anaïs, Père Gabriel, Tatiana, Lydia, Samson, Adeline et Richard, 
confirmation du 17 novembre à l’Epiphanie.

Le 17 novembre, la célébration de 
la confirmation sur l’UP avait lieu 
au Lignon.

Trois équipes de préparation se 
sont constituées : préparation de 
la marche aux flambeaux (voir en 
dernière de couverture), comité 
pour la fête paroissiale du 1er 
décembre, préparation du marché 

d’hiver et de la saynète pour la 
célébration œcuménique de Noël.

Un immense merci à tous les 
bénévoles qui se sont offerts pour 
la réussite de tout cela.

Voici quelques photos de ces dif-
férents temps.

Célestine colle avec application  
les logos « En faveur de l’hôpital  
des enfants de Bethléem » sur chaque 
cœur en chocolat qui sera vendu  
à la sortie des messes de l’Avent.
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 Epiphanie 

Les enfants de la première année de communion ont confectionné une couronne de l’Avent, avec l’aide de leurs catéchistes 
Lucia et Suzanne.

Le 1er décembre, à la sortie de la messe, les paroissiens se sont retrouvés autour d’un buffet canadien magnifique  
pour partager le repas dominical de la fête de l’Amitié et de la cuisine sans frontière. 

A l’arrière, on peut voir l’étalage de la loterie, mise en place par Jean-Marie et Anne-Marie, qui a été très appréciée  
et a rapporté la coquette somme de Fr. 462.–.
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 Epiphanie 

Ce même 1er décembre, un concert de l’Avent a été donné dans l’église par la fanfare municipale du Petit-Saconnex,  
pour le plus grand plaisir des mélomanes

En janvier

Dimanche 5 11h Messe et partage de la couronne des Rois

Mercredi 15 20h Conseil de communauté

Mercredi 22 20h Tables de la P(p)arole à l’Epiphanie

Dimanche 26 11h Messe de remise des Bibles

Calendrier paroissial

Atelier couture les lundis à 14h au temple du Lignon
Prière des mères les mercredis, à 10h à la chapelle
Méditation chrétienne les mercredis à 19h15 à la chapelle
Groupe des Jeunes les jeudis scolaires à 20h

Messe dominicale les dimanches à 11h 
Dimanche 19 janvier à 11h au temple du Lignon
Célébration œcuménique pour l’unité des Chrétiens : « Crois-tu cela ? »

Le secrétariat est fermé pendant les vacances scolaires, soit jusqu’au 7 janvier 2025.
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Calendrier paroissial
Célébration des messes : chaque dimanche à 9h30 / En semaine, le mercredi et le jeudi à 8h30

 Sainte-Marie du Peuple                                                                                                                

En janvier
Mardi 7 19h30 Répétition de la chorale
Jeudi 9 14h30 

19h
Messe et rencontre Mouvement Chrétien des Retraités (MCR)
Réunion du Conseil de communauté

Mardi 14 19h30 Répétition de la chorale
Dimanche 19 11h30 Repas communautaire
Mardi 21 19h30 Répétition de la chorale
Mardi 28 19h30 Répétition de la chorale

Dimanche 19 janvier 2025
11h30 : Apéritif

12h : Repas communautaire 
 (avec panier à votre bon cœur) 
 Au menu : salade, ragoût de bœuf, 
 légumes, riz, dessert

Après-midi : jeux de société

Merci de réserver ces dates dans votre agenda

Vente de la petite brocante
à la salle paroissiale de Sainte-Marie

Vendredi 7 février de 15h à 19h

Samedi 8 février de 14h à 19h

Dimanche 9 février de 10h30 à 18h
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 Saint-Pie X                                                                                                                                  

Calendrier paroissial

Dimanche 12 janvier, messes des familles avec remise de la Bible aux enfants de 5P 
et « Entrée en catéchuménat » à 10h30 à l’EMS des Franchises avec la chorale  

Messe des familles

Lundi 6 19h Réunion Conseil de communauté
Mardi 7 10h Réunion Conseil de paroisse
Vendredi 10 20h Rencontre confirmands
Samedi 11 11h Rencontre catéchumènat enfants
Mardi 14 20h Rencontre catéchistes UP
Samedi 18 10h Rencontre Eveil à la foi
Vendredi 31 19h Rencontre confirmands à Teenstar

Des rendez-vous en janvier à Sainte-Marie du Peuple

Messe de la confirmation
PHOTO : YANNICK T.

Dimanche 17 novembre à 11h à 
l’Epiphanie, Lignon.

Les confirmands des paroisses 
Saint-Pie X et Sainte-Marie du 
Peuple qui ont reçu le sacrement 
de la confirmation.

AKAMESA Pauline 
GOETSCHMANN Esther
NOZIN Kilian
ONGOLO ABAH José Maxence
ONGOLO ABAH Raphaël 
SENZE Jeanne-Lise
ZRYD Solange

« Sois marqué de l’Esprit Saint, 
le don de Dieu ! » 

Merci de porter ces jeunes dans 
vos prières !
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 Saints-Philippe et Jacques                                                                                                                    

Messe dominicale à l’église : tous les samedis à 18h

Chapelle :  Messe tous les vendredis à 18h Adoration le 1er vendredi du mois à 17h
 Chapelet les vendredis à 17h30, excepté le 1er du mois Moment de prière tous les mercredis à 8h45

Calendrier paroissial

Pour les rencontres encore non prévues à ce jour, veuillez consulter les feuilles dominicales du mois de janvier.

Samedi 4 18h Messe
Samedi 11 10h

18h
Catéchisme première communion 1re année
Messe

Jeudi 16 20h Reprise des répétitions de la chorale
Vendredi 17 18h Catéchisme première communion 1re année
Samedi 18 18h Célébration œcuménique Semaine de prière pour l’unité des chrétiens 

au temple de Vernier
PAR CONSÉQUENT PAS DE MESSE À L’ÉGLISE

Jeudi 23 20h Répétition de la chorale
Samedi 25 10h

18h
Catéchisme première communion 1re année
Messe avec la chorale – Fête de la Saint François

Jeudi 30 20h Répétition de la chorale

Rencontres en janvier

LE CONSEIL DE PAROISSE VOUS SOUHAITE UNE BELLE ANNEE 2025
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PAR LE CONSEIL DE PAROISSE DE SAINTS PHILIPPE ET JACQUES

Chère Ghada,

De même que nous avons eu la joie de faire ta connaissance et de t’accueillir au sein de notre 
UP, nous avons aujourd’hui le regret de te voir partir pour une autre mission. Nous tenons à te 
faire part de toute notre gratitude pour tout ce que tu as apporté : de nouvelles idées, un re-
gard neuf sur notre UP et un nouvel élan qui continuera à déployer ses effets au-delà de ton 
départ. Nous te remercions aussi pour tout le travail accompli. Nous avons surtout découvert 
une belle personne : disponible, souriante, attentive aux autres, toujours positive et avec un 
grand sens de l’écoute. Alors, l’idée que d’autres puissent profiter de toutes ces qualités nous 
réjouit et nous voulons terminer par ce texte de Khalil Gibran, un poète libanais : « Vous don-
nez peu lorsque vous donnez de vos biens. C’est en donnant de vous-mêmes que vous don-
nez véritablement. »

Avec notre reconnaissance et notre amitié.

Au livre de la vie

Est devenue enfant de Dieu 
par le baptême : 
le 9 novembre 2024 : Nahia 
MENGIN

« Puisse-t-elle grandir dans la foi 
et la certitude que Dieu l’aime. »

Sont entrés dans la lumière 
du Ressuscité :
Giuseppe Nazzareno GATTO, 
le 2 novembre 2024
Antonio BELLUSCIO, 
le 7 novembre 2024
Betty Janine GALLAY, 
le 8 novembre 2024

« Qu’ils reposent en paix 
et que leurs familles puissent 
se sentir entourées et soutenues 
par l’Amour de notre Seigneur. »

 Saints-Philippe et Jacques 

POUR L’ÉQUIPE : CHANTAL JAQUIER

Mesdames,
la paroisse catholique de Vernier vous invite cordialement à 
son traditionnel

Loto des Dames
Le jeudi 9 janvier 2025 à 19h, à la buvette de l’école 
des Ranches, Rue du Village 6, 1214 Vernier.

Pour participer, pas besoin de s’inscrire : il vous suffit d’être 
au rendez-vous.

La soirée commence par quelques parties de loto, continue 
avec un thé chaud accompagné de couronnes des rois et  
finit par d’autres parties de loto.

Notre planche de prix ne se compose que de victuailles : 
merci donc de bien vouloir apporter, le jour même, un ou 
deux lots par personne (p. ex. bouteille de vin, charcuterie 
et / ou biscuits, chocolat, etc.)

Parlez-en autour de vous et venez nombreuses !
Nous nous réjouissons de vous revoir bientôt !

P.S. : Les accompagnants masculins sont les bienvenus.
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 Saints-Philippe et Jacques 

Fête de la Saint-François
Selon la coutume de notre communauté paroissiale, les hommes, jeunes et moins jeunes, se 
retrouveront lors de la Saint-François de Sales, le samedi 25 janvier à 18h, pour célébrer en-
semble une messe animée par la chorale. 

Elle sera suivie d’un repas et d’un loto à la buvette de l’école des Ranches

Avenir de Châtelaine : une nouvelle année en musique 
PAR MAGALI BOSSI, POUR L’AVENIR ACCORDÉONISTE DE CHÂTELAINE

Envie de commencer l’année en musique ? 
L’Avenir de Châtelaine vous propose un 
moment de convivialité au cœur de l’hiver, 
le dimanche 26 janvier.

Après le tourbillon des fêtes, l’hiver est encore 
là : lumières chaudes, écharpe douillette, can-
nelle, biscuits et thé bien chaud sont toujours 
de saison ! Pour célébrer comme il se doit la 
nouvelle année, l’Avenir de Châtelaine vous in-
vite à partager un moment chaleureux lors de 
son Concert du Petit Nouvel An. Retrouvez-nous en l’église catholique de Vernier (chemin de 
Poussy 33, 1214 Vernier) le dimanche 26 janvier (17h).

Au programme ? Du baroque à la world music, de l’Amérique du Sud à l’Irlande : des presta-
tions en solo, duo ou orchestres (avec les deux groupes de l’Avenir, les Mezzo et les Forte). Il y 
en aura pour tous les goûts, grâce à des prestations emplies de poésie et de bonne humeur… 
avec, peut-être, quelques chansons à entonner ensemble. Le concert sera agrémenté de 
contes d’hiver, glanés de-ci de-là.

L’entrée est libre, mais un chapeau vous attendra à la sortie ! L’argent récolté permettra à l’Ave-
nir de mettre sur pieds ses prochains projets musicaux… notamment sa traditionnelle soirée 
annuelle, qui aura lieu au printemps et vous emmènera en Amérique du Nord.

Une verrée conviviale vous attendra après le concert, avec pâtisseries, vin chaud et jus de 
pommes chaud… faits maison, bien sûr ! 
A votre bon cœur et passez un bon hiver !

Infos
Concert du Petit Nouvel An, par les élèves et orchestres de l’Avenir de Châtelaine
Dimanche 26 janvier 2025 (17h)
Eglise catholique de Vernier (chemin de Poussy 33, 1214 Vernier)
Entrée libre, chapeau à la sortie, verrée conviviale après le concert.
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PAR FABIENNE GIGON, REPRÉSENTANTE DE L’ÉVÊQUE À GENÈVE
PHOTO : DR

Chère Lectrice, cher Lecteur,

Alors que notre évêque, Mgr 
Charles Morerod, a ouvert l’Année 
jubilaire 2025 « Pèlerins d’espé-
rance » en la Cathédrale Saint-Ni-
colas à Fribourg, le 29 décembre, 
et que notre diocèse a été consacré, 
comme chaque 1er janvier, à Marie 
en la chapelle de Bourgillon à Fri-
bourg, j’ose évoquer avec vous les 
défis identifiés pour la conduite 
pastorale à Genève. Nous les abor-
dons forts, notre espérance ren-
forcée et ancrée dans le Seigneur. 
Gardons les yeux ouverts, confiants 
que notre Eglise avance avec ses 
joies et malgré les difficultés.

Un enjeu de taille est la crédibilité 
face à notre jeunesse. L’on pour-
rait parler de transmission, bien 
sûr. Permettre aux plus jeunes de 
découvrir les trésors de la foi et 
comment l’habiter au quotidien 
– dans sa vie privée, dans son tra-
vail, dans l’ensemble de ses acti-
vités. C’est le but visé. Le chrétien 
est invité à développer un « être au 
monde » façonné par Celui qui nous 
habite, le Seigneur, dans le plus 
grand respect de notre liberté. Par 
extension, le défi est d’être crédible 
auprès de la société et notamment 
de nos institutions politiques qui 
tiennent de plus en plus les Eglises 
historiques à distance, sans parler 
du lien de confiance à tisser avec les 
médias. Finalement, il s’agit pour 
l’Eglise d’être présente et de rendre 
perceptible son agir chrétien pour 
le bien commun. N’est-ce pas l’en-
jeu même de l’Epiphanie, que nous 

célébrerons le 6 janvier ? La mani-
festation du Seigneur au monde, 
qui se déploie dans sa mort et sa 
résurrection ?

Faire Eglise, ensemble, malgré /
grâce à nos différences, est égale-
ment une préoccupation. Il s’agit de 
réceptionner le Synode sur la syno-
dalité en se focalisant sur l’avance-
ment du dialogue tous azimuts et de 
l’écoute de l’Esprit Saint plutôt que 
sur les résultats de ce processus sou-
vent en décalage avec nos réalités 
et perçus comme décevants. Il est 
intéressant de noter que le pape n’a 
pas écrit d’exhortation à la fin de ce 
synode le 27 octobre, mais de façon 
concomitante, en nous offrant 
une lettre encyclique Dilexit Nos : 
« Il nous a aimés » (sous-titre : sur 
l’amour humain et divin du Cœur 
de Jésus-Christ, 24 octobre 2024), 
qui parle de l’amour soutenant tout 
agir chrétien et de l’Eglise.

En nous mettant à l’école de 
l’amour divin et à l’écoute du Saint- 
Esprit, peut-être pourrons-nous 
alors inverser le mouvement de 
décroissance des vocations et 
du bénévolat, autre défi de notre 
Eglise !

Tout un programme… Janvier 
n’est-il pas justement le mois des 
bonnes résolutions ?

Chères lectrices, chers lecteurs, que 
2025 vous trouve en santé et aussi 
joyeux que des loutres au bord du 
ruisseau (selon une bénédiction 
d’un indien Huron) !

Prochaine parution :
février 2025
Vos informations et nouvelles 
sont à commu niquer à :  
myr.bettens@gmail.com  
ou à : ECR, Vie de l’Eglise  
à Genève, rue des Granges 13, 
1204 Genève.
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TEXTE ET PHOTO PAR MYRIAM BETTENS

« Merci beaucoup Monique. 
Merci monsieur le pasteur de 
m’accueillir », commence Sylvain 
Detoc, aussitôt coupé par Blaise 
Menu. « Juste Blaise », intervient 
le co-modérateur de la confé-
rence, un brin taquin. Loin d’être 
décontenancé par cette interrup-

tion, le Dominicain poursuit sur 
le même ton : « Première boulette. 
Il y en aura d’autres ! A vrai dire, 
je n’étais pas trop rassuré en arri-
vant au temple ce matin… J’ai 
découvert qu’on y accédait par 
la rue du Purgatoire. Mon GPS 
m’indiquait que sinon c’était la 

Nos contemporains ne manquent pas de dire combien 
l’Eglise respire la tristesse et l’ennui, alors que la Bible 
ne cesse d’inviter à la joie rappelle le Frère dominicain 
Sylvain Detoc dans son livre « Déjà brillent les lumières 
de la fête ». C’est de cette fête dont il était question  
lors de la dernière rencontre Un auteur, un livre  
au Temple de la Madeleine.

Monique Desthieux, Sylvain Detoc et Blaise Menu (de gauche à droite).
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ŒCUMÉNISME

rue de l’Enfer. En plus de cela, 
je me présente en grand habit de 
moine dans un temple protestant. 
Qui plus est, le jour où la commu-
nauté catholique prie, comme on 
dit dans le jargon de la tribu, pour 
les âmes du Purgatoire… autant 
dire que ce n’est peut-être pas 
très engageant pour vous parler 
de la festivité chrétienne », glisse 
l’invité à l’assemblée, que cette 
introduction émaillée de traits 
d’humour déride peu à peu.

Le frère dominicain Sylvain 
Detoc était venu présenter son 
dernier livre « Déjà brillent les 
lumières de la fête », lors de la 
rencontre Un auteur, un livre, 
au temple de la Madeleine, ani-
mée par Monique Desthieux et 
Monsieur le pasteur (sic) Blaise 
Menu. Pour l’auteur, cette diffi-
culté à entrer dans la fête, pour-
tant commandée par la Bible, 
n’est pas nouvelle. « Les prières 
matinales des premiers Domini-
cains n’étaient pas toujours plus 
toniques que les célébrations 
d’aujourd’hui. »  Il narre quelques 
savoureuses anecdotes tirées de 
la vie de Saint Dominique où 
celui-ci « n’hésitait pas à traver-
ser le chœur de l’église, en cou-
rant d’une stalle à l’autre, pour 
faire accélérer le tempo du chant 
quand les frères mollissaient ! ». 

« La Bible est une bibliothèque 
de livres racontant une seule et 
même histoire d’amour. Dieu a 
épousé notre condition humaine, 
afin que nous épousions sa condi-
tion divine. Lorsqu’on découvre 
cela, on a le cœur en fête ». Le 
Dominicain reconnaît toutefois 
que la fête est un sujet glissant, 

dont les plaisirs qui y sont asso-
ciés – manger, boire, danser, rire 
en heureuse compagnie – ne sont 
pas toujours en odeur de sainteté. 
Or, comme nous l’apprennent les 
saints et les mystiques, le Diable 
ne s’attaque qu’à des réalités qui 
ont de la valeur et une portée  
spirituelle. « Figurez-vous que 
Thomas d’Aquin, dans la deu-
xième partie de la Somme de 
théologie, traite de la vertu d’eu-
trapélie. En d’autres termes, 
la vertu de la fête, de la bonne 
humeur, l’art de bien prendre les 
choses, de bien tourner son cœur 
et son intelligence pour prendre 
la vie du bon côté ».

Mais « alors que le comman-
dement de la joie et de la fête 
revient à longueur de pages dans 
la Bible et les livres liturgiques, 
qui irait se confesser de ne pas 
avoir suffisamment ri, fait la fête 
ou communiqué de joie ? » Quel 
désolant témoignage de consta-
ter l’incohérence entre ce que 
nous demandent les Ecritures, ce 
que nos prières proclament et ce 
qui est effectivement mis en pra-
tique dans notre vie quotidienne. 
Afin d’entrer dans la festivité 
divine, « il s’agit de démasquer les 
contrefaçons de fête, de libérer 
la foi des croyances toxiques qui 
métastasent la vie chrétienne ». 
Sylvain Detoc enjoint le public 
présent, mais aussi ses lecteurs, 
à « faire sauter les verrous [cultu-
rels, affectifs, etc., ndlr.] de leurs 
cœurs pour libérer cette festi-
vité, afin de retrouver le bon-
heur d’être des terriens aimés de 
Dieu ». L’Eglise (re)deviendrait 
alors « le comité des fêtes », au 
service de cette joie retrouvée. 

Sylvain Detoc, Déjà brillent 
les lumières de la fête,  
Paris, Cerf, 2023, 172 p.
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Samuel Amedro, pasteur et président du Conseil régional de Paris  
et Jean-Paul Vesco, archevêque d’Alger, seront présents à Genève  
du 17 au 19 janvier à l’occasion de la sortie du livre « Le pasteur  
et l’évêque, lettres pour faire tomber les murs ».

Ensemble, ils ont signé ce livre décapant publié aux éditions Labor et Fides  
par Marion Muller-Colard en 2023. Une correspondance lucide et enthousiaste 
de deux « frères d’âmes », responsables d’Eglise, « qui ne pensent qu’à elle  
en espérant qu’elle pense, enfin, à autre chose qu’elle-même ! ».

A l’occasion de la semaine de prière pour l’unité des chrétiens, les auteurs  
sont invités à Genève. Une opportunité unique de les écouter, de dialoguer  
avec eux et de célébrer ensemble.

Vendredi 17 janvier à 18h30 au Sacré-Cœur
en présence des autorités des Eglises protestantes et catholiques de Genève. 
Présentation et débat avec les auteurs, animé par Marion Muller-Colard

Samedi 18 janvier à 11h au temple de la Madeleine.
Présentation et débat animé avec les auteurs par Alexandre Winter, pasteur  
et modérateur et Pascal Desthieux, curé de la basilique Notre-Dame de Genève

Samedi 18 janvier à 18h30 : messe à la basilique Notre-Dame de Genève,
présidée par le cardinal Jean-Paul Vesco, suivie d’un échange fraternel  
avec les auteurs 

Dimanche 19 janvier à 10h : célébration œcuménique à la Cathédrale 
Saint-Pierre, présidée par Alexandre Winter et Sandrine Landeau, pasteure, 
avec les auteurs

PAR MYRIAM BETTENS | PHOTO : DR

Un œcuménisme dans toutes ses dimensions

Deux hommes de foi et de Parole partagent un souci 
commun : que l’Evangile ne soit pas retenu prisonnier 
des institutions qui le portent. Et ces institutions, qu’on 
appelle Eglises, sont-elles encore portées par lui ?

Occupant des fonctions centrales dans leurs Eglises 
respectives, Samuel Amédro et Jean-Paul Vesco offrent 
dans cette correspondance une réflexion vivifiante. 
Sans se complaire dans l’inquiétude et 
dans la plainte, l’évêque et le pasteur esquissent 
une véritable communion qui les porte à une parole 

concrète, à la fois critique et constructive pour une Eglise au service 
du monde, une Eglise ancrée qui se laisse dérouter par les rencontres 
et l’actualité. (Source, Ed. Labor et Fides)

Amédro Samuel ; Vesco Jean-Paul, Le pasteur et l’évêque, lettres pour faire 
tomber les murs, Editions Labor et Fides, Collection : Lettres à..., 2023, 160 p.
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Une nouvelle mise à jour de nos 
logiciels est disponible : réjouis-
sons-nous ! Oui, l’Année sainte 
est l’occasion de repartir de zéro, 
de renouveler la foi de notre bap-
tême, de raviver notre relation au 
Christ, d’expérimenter la misé-
ricorde du Père, de nous lais-
ser embraser par l’Esprit Saint 
pour témoigner de l’espérance 
qui nous habite (1 P 3, 15). Nous 
sommes invités à nous mettre en 
route afin de nous laisser trans-
former. Ceux qui partiront à 
Rome en pèlerinage auront la 
chance de passer les quatre portes 
saintes des basiliques majeures : 
par cette démarche, nous vou-
lons mettre nos pas dans ceux 
du Christ, aller à sa rencontre, lui 
qui vient sans cesse à nous. Nous 
mettre en route demande égale-
ment de nous laisser rejoindre, 
ici, à travers la grâce du pardon, 
au cœur de la démarche du Jubilé. 
Et cela est nécessaire pour regar-
der sereinement vers l’avenir. Le 
thème de cette année jubilaire 
résume bien ces quelques lignes : 
pèlerins d’espérance ! Je vous 
souhaite donc, avec le pape Fran-
çois, que cette année « soit pour 
tous un moment de rencontre 
vivante et personnelle avec le 
Seigneur Jésus, "porte" du Salut 
(Jn 10, 7.9). Il est "notre espérance" 
(1 Tm 1, 1) ». (Bulle d’indiction, 1)

PAR ADELINE WERMELINGER* 
PHOTO : DR
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e Le 24 décembre 2024, le pape François a ouvert la Porte 
sainte, marquant ainsi le début de l’Année jubilaire 2025. 
Le Pape nous invite à vivre cette Année sainte en deve-
nant des « Pèlerins d’espérance », thème du Jubilé. 

PAR VÉRONIQUE BENZ
PHOTOS : VÉRONIQUE BENZ, PIXABAY, UNSPLASH

Le Jubilé a toujours représenté 
dans la vie de l’Eglise un évène-
ment d’une grande importance 
spirituelle, ecclésiale et sociale. 

Le terme « jubilé » vient du mot 
hébreu Yobel qui désigne la corne 
du bélier. La fête du jubilé, chez 
les Juifs, était annoncée par des 
sonneries de cors, faits en corne. 
Dans le Lévitique (Lv 25, 10), Dieu 
dit à Moïse : « Vous déclarerez 
sainte cette cinquantième année 
et proclamerez l’affranchissement 
de tous les habitants du pays. Ce 
sera pour vous un jubilé : chacun 
rentrera dans son patrimoine, 
chacun de vous retournera dans 
son clan. » Le Jubilé intervient à la 

fin d’une période de sept fois sept 
ans alignant symboliquement 
le temps de Dieu, qui est infini 
et les temps des hommes. De la 
même manière que le septième 
jour, le sabbat marque la fin de 
la semaine, le sabbat des sabbats 
clôt le cycle de quarante-neuf 
années. 

A l’image du sabbat, l’Année 
jubilaire est un temps de repos 
où chacun était invité à rétablir le 
rapport correct avec Dieu, entre 
les personnes et avec la création. 
Cela impliquait la remise des 
dettes, la restitution des terres 
aliénées, la libération des esclaves 
et le repos de la terre. 

Le Jubilé est un événement d’une importance spirituelle, ecclésiale et sociale.

A l’image du sabbat, 
l’année jubilaire 
est un temps de repos 
ou chacun était invité 
à rétablir le rapport 
correct avec Dieu, 
entre les personnes
et avec la création.
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Temporalité variable
Dans l’ère chrétienne, après le 
premier jubilé de l’an 1300, les 
échéances pour la célébration du 
jubilé étaient fixées par Boniface 
VIII tous les cent ans. 
Elle est réduite à cinquante ans 
en 1343 par Clément VI. En 1389, 
en commémoration du nombre 
des années de la vie du Christ, 
c’est Urbain VI qui voulut fixer le 
cycle jubilaire tous les trente-trois 
ans et qui annonça un jubilé pour 
1390. Celui-ci fut pourtant célé-
bré après sa mort par Boniface IX.

Cependant, en 1400, à l’expira-
tion des cinquante années pré-
cédemment fixées, Boniface IX 
confirma le pardon aux pèlerins 
qui avaient afflué à Rome. 
Martin V célébra un nouveau 
Jubilé en 1425, en faisant ouvrir 
la Porte sainte pour la première 
fois à Saint-Jean-de-Latran. 

Le dernier à célébrer un jubilé 
de cinquante ans fut le pape 
Nicolas V en 1450. Paul II a porté 
l’échéance jubilaire à vingt-cinq 
ans, et en 1475 une nouvelle 
Année sainte fut célébrée par 
Sixte IV. 
Depuis lors, les jubilés ordinaires 
ont eu lieu de façon constante 
tous les vingt-cinq ans. 

Des moments extraordinaires
Il y a aussi des moments « extraor-
dinaires » : par exemple, en 1933, 
Pie XI a voulu rappeler l’anniver-
saire de la rédemption et en 2015, 
le pape François a lancé l’Année 
de la Miséricorde. La manière 
de célébrer cette Année sainte a 
également évolué. A l’origine, elle 
coïncidait avec la visite aux basi-
liques romaines de Saint-Pierre 
et de Saint-Paul. Par la suite, 
d’autres signes ont été ajoutés, 
comme celui de la Porte sainte.

◆ 2025 ◆
Année jubilaire 
sur le thème 
« Pèlerins 
d’espérance »

◆ 1300 ◆
Boniface VIII 
convoque le premier 
Jubilé

◆ 1343 ◆
Clément VI 
décide de le célébrer 
tous les 50 ans

◆ 1470 ◆
Paul II 
décide de le célébrer 
tous les 25 ans

◆ 1933 ◆
Pie XI 
annonce un Jubilé 
extraordinaire 
de la rédemption

◆ 2000 ◆
Jean-Paul II
propose une Année 
jubilaire pour 
les 2000 ans de la 
naissance de Jésus

◆ 2016 ◆
François 
lance un Jubilé 
extraordinaire
de la miséricorde

A l’origine, la manière de célébrer cette Année sainte coïncidait avec la visite  
aux basiliques de Saint-Pierre et de Saint-Paul. 

Jubilé et  
chronologie papale
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Les signes du Jubilé

➤ Le pèlerinage
 Le Jubilé demande de se mettre en marche 

et de franchir certaines frontières. En effet, 
lorsque nous bougeons, nous ne changeons 
pas seulement de lieu, mais nous nous trans-
formons nous-mêmes. 

➤ La Porte sainte
Du point de vue 
symbolique, la Porte 
sainte prend une 
signification particu-
lière : c’est le signe le 
plus caractéristique, 
car le but est de pou-
voir la franchir. Son 
ouverture par le pape 
constitue le début 
officiel de l’Année 
sainte. 

➤ La réconciliation
 Le Jubilé est un signe de réconciliation, car 

il ouvre un « temps favorable » (cf. 2 Co 6, 2) 
pour sa propre conversion. C’est une invita-
tion à vivre le sacrement de la réconciliation, 
de profiter de ce temps pour redécouvrir la 
valeur de la confession et recevoir person-
nellement le pardon de Dieu.

➤ La prière
Il y a de nombreuses façons 
et raisons de prier, mais à la 
base, il y a toujours le désir 
de s’ouvrir à la présence de 
Dieu et à son offre d’amour. 
La communauté chrétienne 
se sent appelée et sait qu’elle 
ne peut s’adresser au Père 
que parce qu’elle a reçu l’Es-
prit du Fils. 

➤ La liturgie

 La liturgie est la prière publique de l’Eglise : 
selon le Concile Vatican II, elle est « le point 
culminant vers lequel tendre toute son 
action et, en même temps, la source d’où 
provient toute son énergie » (Sacrosanctum 
Concilium, n. 10). 

➤ La profession de foi
 La profession de foi, également appelée 

« symbole », est un signe de reconnaissance 
propre aux baptisés. On y exprime le contenu 
central de la foi et on recueille synthétique-
ment les principales vérités qu’un croyant 
accepte et dont il témoigne le jour de son 
baptême et qu’il partage avec toute la com-
munauté chrétienne pour le reste de sa vie.

➤ L’indulgence
 L’indulgence est une manifestation concrète 

de la miséricorde de Dieu, qui dépasse les 
limites de la justice humaine et les trans-
forme. Cette expérience de miséricorde 
passe par certaines actions spirituelles qui 
sont indiquées par le Pape. 
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Ci-dessous, vous trouverez quelques propositions pour vivre le Jubilé. 
D’autres pèlerinages seront certainement proposés pour permettre à tous ceux 
qui le souhaitent de se rendre à Rome. Devenez des « pèlerins d’espérance ».

❍ Jubilé des jeunes 
 Du 27 juillet au 3 ou 4 août
 Pour les jeunes de 18 à 30 ans, mais possible dès 16 ans si le jeune 
 est accompagné d’une personne majeure responsable.
 Prix : Fr. 650.– (inclus : trajets, hébergement, repas et visites)
 Informations et inscriptions : www.jmj.ch/jubilé-des-jeunes-rome-2025/

❍ Valais
 Pèlerinage diocésain du 17 au 22 octobre, formule « ados & jeunes »
 Informations : www.tasoulafoi.ch/jubilé-des-jeunes

❍ Fribourg et Neuchâtel
 Le pèlerinage du printemps : du lundi 21 au samedi 26 avril. 
 Il s’adresse principalement aux confirmands et aux confirmés.

 Le pèlerinage de l’automne : du dimanche 12 au samedi 18 octobre. 
 Il s’adresse aux servants de messe et aux familles.
 Informations : www.cath-fr.ch/pelerinages2025
 Renseignements : pelerinages2025@cath-fr.ch, 026 426 34 21

 Pèlerinage national à Einsiedeln à Notre-Dame des Ermites samedi 17 mai.
 Inscriptions jusqu’au 31 janvier sur le site : 
 www.eveques.ch/pelerinage-national-2025

Plusieurs pèlerinages sont proposés pour permettre à tous ceux qui le souhaitent de se rendre à Rome.

Vivre le Jubilé 2025

A voir aussi le site du Jubilé 2025 : www.iubilaeum2025.va
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Même si elle n’a pas été toujours 
formellement appliquée en Israël, 
l’Année jubilaire constituait pour 
la nation élue une institution 
d’importance, comme un rappel 
de son identité (Lévitique 25). 
Annoncée solennellement par le 
Yobel, c’est-à-dire la trompette en 
forme de corne de bélier, elle se 
célébrait après 7 semaines d’an-
nées, soit 7 x 7 + 1 année, chaque 
50 ans donc.

La Pentecôte, ou fête du 50e jour 
après la Pâque, commémorant le 
don de la Loi pour le peuple juif 
et l’envoi de l’Esprit pour les chré-
tiens, reprend du reste la même 
symbolique chiffrée d’un accom-
plissement du temps, 7 désignant 
la totalité et 50 la plénitude redou-
blée et absolue.

Tout ce dont disposait Israël est 
un don : ses terres, ses vignes et 
ses vergers, ses bêtes et ses trou-
peaux, ses travailleurs – encore 
esclaves à l’époque pour certains 
– et ses biens. Pour s’en souvenir, 
le peuple de la Première Alliance 

était invité à repartir de zéro : à 
remettre les dettes, à rendre les 
terres achetées et à regagner ses 
propriétés, à laisser les champs 
en jachère, à libérer les esclaves et 
ainsi, à faire la fête toutes et tous 
ensemble.

Bien sûr, cette pratique restait 
comme un idéal et n’était pas 
applicable formellement telle 
quelle. Il n’empêche que les 
appels répétés, notamment par 
l’Action de Carême – Pain pour 
le prochain chaque période pré-
cédant la Résurrection, en faveur 
de la remise des dettes des pays 
pauvres, s’inscrit dans cette 
logique libératrice solidaire et 
jubilatoire. 

Il s’agirait de leur donner l’occa-
sion de reprendre un nouvel élan 
et d’en faire bénéficier l’ensemble 
de la planète, puisque tout est lié 
dans notre monde entre nations, 
et au sein du cosmos avec la 
nature. 

L’Année sainte du Jubilé, ordi-
naire chaque 50 ans ou extraor-
dinaire chaque quart (en 2025) 
ou tiers de siècle, résonne donc 
comme une invitation pressante 
pour chacun(e) d’entre nous à 
replacer ses compteurs à plat, à 
recevoir le pardon divin, à vivre 
des réconciliations avec ses enne-
mis et avec soi-même, à intensifier 
l’aumône, le jeûne et la prière ainsi 
que sa relation intime et collective 
avec le Seigneur. Puis à porter 
tout cela dans l’allégresse, avec le 
souverain pontife argentin nous 
pressant d’ouvrir la porte de nos 
cœurs, et avec l’Eglise universelle.

L’Année jubilaire était annoncée solennellement par le Yobel, une trompette  
en forme de corne. 
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LE PAPE A DIT…
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PAR THIERRY SCHELLING
PHOTO : UNSPLASH

But
Dans une lettre au préfet du 
Dicastère chargé d’organiser 
l’Année sainte 2025, François 
rappelle que le prochain Jubilé 
« favorisera grandement la recom-
position d’un climat d’espérance 
et de confiance ». On n’est donc 
pas d’abord invité à entrer dans 
la mercerie de ses péchés pour 
les racheter au prix de pénitences 
plus ou moins farfelues, mais bien 
appelé à une tâche interhumaine 
et solidaire : recomposer un cli-
mat, « pour que chacun retrouve 
la force et la certitude de regarder 
l’avenir avec un esprit ouvert, un 
cœur confiant et une intelligence 
clairvoyante ».

Moyens
Il ne s’agit donc pas de distribuer 
des articles du Catéchisme comme 

des tablettes de purification d’eau 
pour trekkeurs catho-triom-
phants ; François exhorte à se 
centrer sur l’après-Covid, sur ses 
séquelles touchant à l’intime de 
l’humain : la mort, le deuil, la vul-
nérabilité, la fragilité, les consé-
quences durables de l’épidémie 
sur les systèmes politiques, éco-
nomiques, ecclésiaux : « L’épidé-
mie soudaine qui, en plus d’avoir 
touché du doigt le drame de la 
mort dans la solitude, l’incerti-
tude, le caractère provisoire de 
l’existence, a modifié notre mode 
de vie », rappelle-t-il.

Conversion
Et cela passe par une écoute : 
« Tout cela ne sera possible que 
si nous sommes capables de 
retrouver le sens de la fraternité, 
notamment envers les migrants et 
les pauvres. » Le Pape espère que 
« leur voix sera entendue ». A bon 
entendeur, jubilons !

Le Pape espère que l’Année sainte favorisera la recomposition d’un climat  
de confiance et d’espérance.

Tout cela ne sera 
possible que si nous 
sommes capables
de retrouver le sens 
de la fraternité, 
notamment envers 
les migrants et les 
pauvres.
Pape François
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AGNÈS BAROTTE, REPRÉSENTANTE DE L’ÉVÊQUE POUR L’ART SACRÉ 
DU DIOCÈSE DE LGF | PHOTO : DR

Chaque mois, L’Essentiel propose à un ou une représen-
tant(e) d’un diocèse suisse de s’exprimer sur un sujet 
de son choix. Agnès Barotte, représentante de l’évêque 
pour l’art sacré du diocèse de LGF, est l’auteure de cette 
carte blanche. 

Dans la paroisse de mon enfance, 
à chaque fête de la Toussaint, 
nous étions invités à piocher 
un saint, que nous apprenions 
à connaître et qui nous accom-
pagnait tout au long de l’année. 
Devenue adulte, je continue 
cette belle tradition, riche occa-
sion de découvrir un de nos amis 
du Ciel, dont la vie rejoint tou-
jours un aspect ou l’autre de la 
mienne.

Cette année, j’ai eu la chance de 
tirer saint Charles Borromée, 
dont j’avais déjà croisé la route 
lors d’un cours d’histoire de l’art. 
Durant celui-ci, nous avions 
étudié ses Instructions pour la 
construction et l’ameublement 
des églises. Application ferme et 
concrète de la Contre-réforme 
dans l’architecture et l’histoire 
de l’art de l’Eglise à partir du 
Concile de Trente et les siècles 
qui suivirent, cet ouvrage a eu 
un impact majeur sur les églises 
romaines, notamment. Ce sont 
ces mêmes églises qui, en 2025 
encore plus qu’à l’accoutumée, 
seront visitées par les milliers de 
pèlerins qui se rendront à Rome à 
l’occasion du Jubilé. 

Ce Jubilé sera pour tous les pèle-
rins un temps fort spirituel, et 
également culturel, puisque 
Rome… est Rome. Mais on oublie 

trop souvent la dimension caté-
chétique d’un pèlerinage romain. 

Les églises de la ville éternelle, où 
chaque recoin parle de la gran-
deur de Dieu, ont été conçues 
comme de véritables leçons de 
catéchèse, afin d’enseigner et 
d’édifier quiconque les observe-
rait. Tous ces messages sont par-
fois plus difficiles à comprendre 
aujourd’hui, mais lorsque l’on 
prend le temps, aidé par un guide 
de papier ou, encore mieux, de 
chair et d’os, on est toujours 
émerveillé par la richesse de ce 
que les artistes ont voulu nous 
transmettre. 

Alors, après avoir passé la Porte 
sainte, ne nous précipitons pas 
trop vite vers la sortie pour 
rejoindre le premier glacier, 
mais sachons prendre du temps 
pour éclairer notre ignorance 
et faire grandir notre foi grâce à 
la richesse des symboles cachés 
de la Pietà, de la Chaire de saint 
Pierre, du Baldaquin, etc. Enfin, 
en visitant les nombreuses églises 
romaines, n’oublions jamais le 
Maître des lieux, véritablement 
présent dans les tabernacles gran-
dioses, eux-mêmes conçus pour 
attirer immédiatement l’attention 
et rappeler que l’Eucharistie est le 
trésor le plus précieux de l’Eglise 
catholique.

Alors, après avoir 
passé la Porte sainte, 
ne nous précipitons 
pas trop vite vers 
la sortie pour rejoindre 
le premier glacier, 
mais sachons prendre 
du temps pour éclairer 
notre ignorance et faire 
grandir notre foi.
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Une arche de Noé
Espace protecteur offrant le salut
Dieu, las des générations meurtrières 
et mauvaises qui vivent dans sa Création 
et sont incapables de faire le bien, décide de 
recouvrir la terre par des pluies diluviennes. 
Dieu demande alors à Noé de construire 
une arche afin d’y sauvegarder un couple 
de chaque espèce animale. Noé s’exécute 
et fait monter dans l’arche sa famille ainsi 
que chaque espèce animale afin de repeupler 
la nouvelle terre après le déluge (Genèse 
chapitre 6). L’arche de Noé a permis à toute 
la création d’être sauvée.

PAR VÉRONIQUE BENZ

Mot de la Bible Humour
C’était au temps des temples et 
des églises pleines ! Deux fidèles ayant 
abusé de la dive bouteille arrivent en 
retard au culte dominical. Ne trouvant pas 
de place dans la nef, ils montent à 
la tribune. Ils ne tardent pas à s’endormir 
profondément. Le culte fini, les fidèles 
sortent du temple. L’un de nos deux 
gaillards se réveille. Il constate que 
le temple est vide. Il tape sur l’épaule 
de son compagnon en lui disant : 
« Eh John, c’est vide ! » L’autre, à moitié 
endormi, se croyant encore au bistrot,  
lui répond sans réfléchir : « Eh bien, verse 
à boire ! »

PAR CALIXTE DUBOSSON

JEUNES, HUMOUR ET MOT DE LA BIBLE

Année 2025, soyons pèlerins d’espérance !Année 2025, soyons pèlerins d’espérance !
Le pape François a déclaré l’année 2025 « Jubilé, pèlerins d’espérance ».

Ensemble, pendant ces douze mois à venir, avançons unis vers un futur meilleur. 
Pour cela, relie par une flèche chaque mois aux douze dessins correspondants. 
Tu découvriras douze vœux que tu peux réaliser ou offrir à quelqu’un. PA
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Bonne année 2025Bonne année 2025



X L’ESSENTIEL

SMALL TALK… AVEC LUC ZBINDEN
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Bio express
Après des études 
en lettres, le Vaudois 
Luc Zbinden se dévoue 
à la passion d’une vie, 
l’enseignement : histoire, 
puis littératures anglaise 
et française. Sa rencontre 
avec Marion Arnstein 
Van Eck, survivante des 
camps de concentration, 
sera déterminante. Il 
intervient fréquemment 
comme conférencier pour 
partager son expérience.

La découverte d’un petit carnet vert entraîne Luc Zbin-
den dans une course haletante contre l’oubli. De New 
York à Berlin, en passant par Paris et Auschwitz, cette 
(en)quête le mène à réactualiser l’héritage que son 
grand-père lui a légué.

Sur quoi porte l’enquête de votre 
livre ? (ndlr. voir page ci-contre)
L’enquête a démarré complète-
ment abruptement par la révéla-
tion d’une de mes tantes : « Sais-tu 
que ton grand-père a sauvé des 
Juifs pendant la guerre ? » Cette 
question a alors allumé une mèche 
en moi. Il fallait absolument que je 
découvre et reconstitue l’histoire 
de ce grand-père et des familles 
qu’il avait sauvées. Progressive-
ment, ce récit est devenu celui 
d’un homme sur les traces de son 
passé, de son héritage, sur l’im-
portance de la transmission et la 
manière dont sa propre histoire 
influence l’existence d’autres per-
sonnes. 

A vous lire, tout ce travail d’en-
quête a été orchestré par « un 
grand Architecte »… Quel était 
Son dessein pour vous ?
Certains l’appellent aussi Père… 
Ce grand Architecte nous met 
en route, car Il veut aussi nous 
ancrer dans une filiation. Com-
bien de textes bibliques évoquent 
l’héritage et l’importance d’y 
entrer pleinement. Il m’a conduit 
à me lever de manière nouvelle 
en faveur des droits humains 
et contre l’antisémitisme. J’ai 
compris en faisant une sorte 
d’anamnèse que je portais en moi 
un intérêt, une passion… presque 
une osmose avec l’histoire unique 
de ce peuple.

PAR MYRIAM BETTENS | PHOTOS : JEAN-CLAUDE GADMER

Dans son livre Un carnet vert, le Vaudois Luc Zbinden part sur les traces de son 
grand-père qui a sauvé des Juifs dans les Cévennes durant la Deuxième Guerre.
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Passion, osmose… Est-ce qu’à 
l’heure actuelle, le « philosémi-
tisme » est encore audible ?
Difficilement, malheureusement. 
Il y a souvent amalgame entre 
politique de l’Etat d’Israël et sou-
tien à l’histoire d’une culture et 
d’un peuple. Ce filtre fait que, 
lorsqu’on est face à des posi-
tions qui valorisent et honorent 
le monde juif, cela induit une 
compréhension partielle et par-
tiale du philosémitisme perçu, 
de facto, comme défendant aveu-
glément une politique. J’ai une 
démarche de respect par rapport 
à un peuple qui nous a légué un 
héritage culturel, philosophique 
et religieux dans lequel je plonge 
mes racines. Le sujet de mon livre 
n’a pas de vocation politique.

Vous parliez de « se lever »… 
D’ailleurs, votre grand-père a 
été encouragé à faire de même 
à l’image du récit biblique d’Es-
ther…
Esther a vraiment inspiré mon 
grand-père. Nous devons, en ce 
moment, être des Esther face à 
la montée de la haine, de l’anti-
sémitisme et de la discrimina-
tion sous toutes ses formes. Cette 
reine nous appelle à nous lever 

avec courage et détermination. Je 
dirais en outre que choisir d’ai-
mer un peuple, alors que tous les 
vents lui sont contraires, est aussi 
une manière d’adopter la posture 
d’Esther.

En même temps, votre grand-
père n’a jamais reçu la recon-
naissance qu’il méritait…
Mon grand-père est considéré 
par beaucoup comme un « Juste », 
sans jamais en avoir formelle-
ment reçu le titre. Il était un Juste 
de cœur, d’action et de parole. 
De plus, l’humilité était, chez lui, 
une vraie marque de fabrique. Il 
ne voulait pas de ce titre, car il 
considérait avoir « fait ce que tout 
le monde aurait dû faire ». C’était 
l’évidence d’un homme habité 
par sa foi et s’attendant à ce que 
les autres se lèvent de la même 
manière que lui.

Qu’est-ce qu’implique d’être un 
« Juste » aujourd’hui ?
Je crois qu’être Juste, c’est déjà 
faire preuve de solidarité coura-
geuse. Aujourd’hui, c’est peut-être 
se lever à contre-courant d’une 
pensée globale, parfois faite de 
compromissions et d’amalgames.

Le livre d’une vie
Dans Un carnet vert, Luc Zbinden découvre fortuitement l’existence d’un 
journal qui le pousse sur les traces de son grand-père, pasteur dans les 
Cévennes. Celui-ci a sauvé des Juifs au péril de sa vie durant la Deuxième 
Guerre mondiale. L’auteur nous livre un récit haletant, presque cinémato-
graphique, dans lequel l’action discrète du grand-père nous amène à 
prendre part au destin croisé de plusieurs familles victimes de la Shoah. 
Une (en)quête sur la nécessité de transmettre un héritage familial et le 
besoin (vital ?) d’enraciner son identité.
Luc Zbinden, Un carnet vert : (En)quête d’origines, Editions Favre, 2024, 228 pages.

Le sujet de mon  
livre n’a pas de  
vocation politique.
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AU FIL DE L’ART RELIGIEUX
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PAR AMANDINE BEFFA | PHOTO : JEAN-CLAUDE GADMER

L’église Saint-Paul a été construite dans un double élan : le développe-
ment démographique à Genève et un courant de renaissance artistique. 
Les travaux débutent en 1913 et la dédicace a lieu en 1915.

Alors que les édifices construits au XIXe siècle étaient souvent inspirés 
de l’architecture gothique, Adolphe Guyonnet choisit de s’inspirer du 
style paléochrétien. L’objectif est de renouer avec les racines du chris-
tianisme. Le plan basilical permet d’accueillir de nombreux fidèles, ce 
qui était un des points souhaités par le futur curé de la paroisse, l’abbé 
Francis Jacquet.

L’église bénéficie d’un riche programme iconographique et aujourd’hui, 
je vous propose de lever les yeux. 

Les plafonds à caissons sont utilisés dès le Ve siècle. Il est toujours 
possible d’en observer dans certaines basiliques romaines. En Suisse, 
l’église de Zillis, dans les Grisons, en est un illustre exemple du XIIe 
siècle. Plus proche de nous, l’église du Plateau d’Assy accueille un 
extraordinaire travail de boiseries datant des années 1940.

A Saint-Paul, Marcel Poncet choisit de représenter un groupe de huit 
symboles dont il fait varier l’ordre en le répétant :
➤ Adam et Eve entourent l’arbre de vie (qui ressemble à un palmier) ;
➤ L’arche de Noé, avec le corbeau et la colombe ;

➤ La tour de Babel ;
➤ Le buisson ardent ;
➤ L’arche de l’Alliance (les deux anges 
 qui la surmontaient) ;
➤ L’agneau pascal ;
➤ Le poisson avec l’inscription grecque
 ICHTUS (Iēsoûs Khristòs Theoû Huiòs
 Sōtēr soit Jésus Christ Fils du Dieu 
 Sauveur) ;
➤ L’étendard de Constantin, symbolisant
 l’édit de tolérance de 313.

L’artiste résume ainsi toute l’histoire du Salut, 
depuis la création et la chute, jusqu’au Christ 
et aux premiers chrétiens. En nous tenant 
dans la nef, nous sommes ainsi abrités par 
l’histoire de Dieu qui cherche à entrer en 
relation avec son peuple.

L’église bénéficie d’un riche programme iconographique.
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MERVEILLEUSEMENT SCIENTIFIQUE

PAR PIERRE GUILLEMIN | PHOTO : DR
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or Le nombre d’or, aussi connu sous le nom de proportion divine, est 
une constante mathématique irrationnelle d’environ 1,6180339887 
(un nombre irrationnel est un nombre qui ne peut pas s’écrire sous la 
forme d’une fraction a/b, où a et b sont deux nombres entiers positifs ou 
négatifs comme 2, 3, 4…). Représenté par la lettre grecque phi (φ), il fas-
cine les mathématiciens, les artistes et les architectes depuis l’Antiquité. 

Les premières observations et descriptions du nombre d’or remontent 
aux mathématiciens grecs comme Euclide qui l’ont décrit dans leurs 
études géométriques. Léonard de Vinci l’incorpore dans ses œuvres 
d’art et d’architecture : « L’Homme de Vitruve » est une représentation 
des proportions idéales du corps humain en utilisant le nombre d’or.

En architecture, le Parthénon d’Athènes et la pyramide de Khéops en 
Egypte sont souvent cités comme utilisant cette proportion. Dans la 
nature, le nombre d’or est également présent : on le retrouve dans la 
disposition des feuilles autour d’une tige, la spirale des coquilles de 
mollusques, dans les proportions des corps de certains animaux, dans 
la forme de certaines galaxies. Cette présence récurrente dans les 
structures naturelles renforce la perception que le nombre d’or est une 
sorte de « code » universel de beauté et d’harmonie pour comprendre 
les proportions et la beauté intrinsèque de l’univers reliant de manière 
fascinante les mathématiques, l’art et la nature.

C’est le mathématicien Léonardo Fibonacci (1170-1250) qui donne à ce 
nombre une existence formelle : le nombre d’or est issu d’une suite de 
nombres arithmétiques dont la somme est égale aux deux précédentes 

(1 + 1 = 2 ; 2 + 1 = 3 ; 3 + 2 = 5 ; 5 + 3 = 
8…) et si nous divisons n’importe quel 
nombre de la suite F(n) par son précédent 
F(n-1), nous convergeons vers le nombre 
d’or (ex. 5 ÷ 3 = 1, 618~). Dans la Bible, 
le rapport 5/3 se retrouve par exemple 
dans l’Arche de Noé (« cette arche, tu la 
feras longue de 300 coudées, large de 50 
et haute de 30 » – Genèse 6, 15) ou la Mai-
son de Salomon (elle avait 100 coudées 
de longueur, 50 coudées de largeur et 30 
coudées de hauteur).

Ce nombre d’or est donc une formidable 
construction mathématique et naturelle 
qui nous invite à regarder notre monde 
avec curiosité et émerveillement : obser-
vons cette nature qui nous entoure et 
cherchons-y ce nombre d’or !

Le nombre d’or est notamment présent dans la spirale des coquilles  
des mollusques.

a

a b
a + b

a b
= a ≈ 1,618
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Adeline a une sœur et deux frères, 
dont un en situation de handicap. 
Elle a toujours été très engagée 
dans sa vie de foi (servante de 
messes, lectrice, auxiliaire de la 
communion et animatrice du 
parcours confirmation). Elle fait 
également partie de la fraternité 
franciscaine de Bulle. 
« Lors d’un parcours de confirma-
tion, nous avions un thème sur la 
découverte de monde du handi-
cap. Durant tout le cheminement, 
nous avons eu des échanges avec 
Clos-Fleuri à Bulle, une insti-
tution pour les personnes en 
situation de handicap. » C’est là 
qu’Adeline rencontre Nathalie 
Jaccoud, alors responsable du 
Centre œcuménique de pastorale 
spécialisée (COEPS cf. encadré). 
Elle commence ainsi, en marge 
de ses études en pédagogie cura-
tive, à enseigner la catéchèse dans 
des institutions spécialisées. 

Catéchèse et préparation 
aux sacrements
Cela fait plus de dix-sept ans 
qu’elle enseigne la catéchèse et 
prépare des enfants et adoles-

cents en situation de handicap 
aux sacrements. Depuis cette 
année, Adeline travaille égale-
ment avec des enfants sourds et 
elle est, d’autre part, référente 
pour la Communauté catho-
lique des sourds de Fribourg. 
« J’éprouve beaucoup de plaisir 
à rencontrer mes élèves. Nous 
avons de la chance, comme nous 
les suivons sur plusieurs années, 
de les voir grandir et évoluer. » 
Adeline m’explique que pour 
soutenir l’attention des enfants 
en situation de handicap mental 
ou de polyhandicap, il est néces-
saire d’avoir un support visuel et 
matériel. 
Adeline Maillard côtoie tous les 
âges et pratiquement tous les 
handicaps. « Je passe souvent 
d’un groupe où les jeunes parlent 
beaucoup à un autre groupe qui 
ne parle pas et où ils sont tous en 
chaise. J’aime cette diversité. Il 
faut découvrir une manière diffé-
rente de communiquer, beaucoup 
observer leur visage, leur façon 
d’être. J’avais une élève en chaise 
qui chaque fois que je m’appro-
chais d’elle, faisait un grand 

U
ne

 c
at

éc
hi

st
e

pa
ss

io
nn

ée

Centre œcuménique de pastorale spécialisée (COEPS)
Le COEPS rejoint les enfants et les adolescents des classes d’enseignement spécialisé du can-
ton de Fribourg. Le COEPS propose un enseignement religieux confessionnel et œcuménique 
et un accompagnement aux sacrements (baptême, première communion et confirmation). Il 
rejoint également les adultes en situation de handicap et les personnes sourdes et malenten-
dantes par des temps de célébration. 

Adeline a l’air inquiète et un peu intimidée lorsqu’elle 
m’accueille. « C’est la première fois que je m’adonne à cet 
exercice du témoignage », me dit-elle. Cependant, très 
vite, autour d’un café, la glace se brise. De sa voix douce, 
elle me partage son engagement comme catéchiste au 
service des personnes en situation de handicap. 

PAR VÉRONIQUE BENZ | PHOTOS : ADELINE MAILLARD, V. BENZ

Adeline Maillard.
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Adeline Maillard
● Née en 1983, elle vit à Bulle 

(FR), ville dans laquelle 
 elle a grandi.
● Mariée et maman  

de Justine qui a 7 ans.
● Maturité au collège du Sud 

à Bulle, puis pédagogie 
curative scolaire à  
l’Université de Fribourg.

● Depuis 2007, catéchiste  
au COEPS (Centre  
œcuménique de pastorale 
spécialisée) à Clos-Fleuri 

 à Bulle, à Saint-Joseph à 
Fribourg en section surdité 
et au Carré d’As à Romont.

sourire, car elle savait que j’allais 
lui faire un signe de croix. Nous 
sommes dans une société où tout 
va très vite. A contrario, dans le 
monde du handicap, il faut savoir 
prendre le temps, regarder, obser-
ver. » 

Pour les enfants 
et leur entourage
Adeline Maillard note que sou-
vent, les enfants viennent à la 
leçon de catéchèse avec des 
stagiaires ou des éducateurs. 
« Finalement, les accompa-
gnants participent avec nous. De 
temps en temps, des stagiaires 
me confient un souci. Nous 
ne sommes pas là que pour les 
élèves, mais aussi pour tout leur 
entourage. » 
Adel ine expér imente des 
moments touchants. Elle se sou-
vient d’un élève qui lui expliquait 

qu’il avait dû endormir son chien 
dont il était très proche. « Il m’a 
dit : tu sais, c’était très dur chez 
le vétérinaire, mais je savais que 
Jésus était à côté de moi et qu’il 
me prenait dans ses bras et ça m’a 
fait du bien. »

Son engagement permet à Ade-
line de relativiser beaucoup de 
choses. « Cela me donne une 
plus grande ouverture d’esprit. 
Mes élèves m’évangélisent. Les 
enfants en chaise sont toujours 
souriants. Je me dis qu’ils ont 
compris qu’il fallait regarder le 
positif de la vie. Cela m’aide à 
voir les bons et beaux côtés de 
la vie. » Elle sourit. Derrière son 
sourire, à travers nos échanges, je 
devine d’innombrables visages et 
une mission de catéchiste qu’elle 
fait avec passion et beaucoup de 
joie. 

Un souvenir marquant 
de votre enfance
Lorsque j’avais six ans, 
j’allais les mercredis 
après-midi aux champi-
gnons avec mon grand-
papa. Après son décès, 
j’y allais avec mon papa 
et maintenant, j’y vais 
avec ma fille. 

Votre moment préféré de la journée 
Le soir, lorsque notre fille va se coucher, 
nous prenons un moment tous les trois, 
mon mari, ma fille et moi pour prier et revoir 
notre journée, ce que nous avons aimé, 
ce qui s’est moins bien passé. 

Quel est votre principal trait de caractère ?
La patience et la discrétion. Je pense que 
pour travailler dans le domaine de la caté-
chèse spécialisée, la patience est essentielle.

Un livre que vous avez particulièrement aimé
J’ai relu plusieurs fois « Ensemble, c’est tout » 
d’Anna Gavalda. 

Une personne qui vous inspire
Ma grand-maman paternelle. Elle n’a 
de loin pas eu une vie facile et a connu 
beaucoup de souffrance, mais elle n’a jamais 
perdu la foi. On la voyait très souvent avec 
son chapelet. Comme elle habitait Broc, 
elle allait, je crois, presque tous les jours prier 
aux Marches. J’aime y aller pour me sentir 
plus proche d’elle. 

Une citation biblique qui vous anime 
« Dieu créa l’homme à son image, à l’image 
de Dieu il créa, homme et femme il les 
créa. » (Genèse 1, 27) J’aime cette parole de  
la Genèse qui dit que nous sommes tous faits 
à l’image de Dieu. Pour Dieu nous avons tous 
la même valeur, il nous aime comme nous 
sommes, au-delà de notre handicap. 



Abigaëlle
Dominique Pérot-Pous-
sielgue Anastasia Wessex
Il était une fois une petite 
marmotte nommée Abi-
gaëlle. Elle aimait tant s’amuser avec ses 
frères et sœurs ! Mais attention, dès que 
quelqu’un passait avant elle, c’était la crise ! 
Cela ne plaisait pas du tout à cette marmotte 
au caractère bien trempé ! Et pourtant, le 
premier est-il toujours le plus heureux ? Un 
conte pour faire réfléchir aux valeurs de 
l’Evangile. Dès 4 ans.
Editions Emmanuel Jeunesse, Fr. 18.10
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PAR CALIXTE DUBOSSON ET LA LIBRAIRIE SAINT-AUGUSTIN

 A commander sur :
● librairievs@staugustin.ch
● librairiefr@staugustin.ch
● librairie.saint-augustin.ch

Pèlerins à Rome
Prions en Eglise
Se rendre à Rome, c’est effectuer l’un des pèlerinages majeurs de la foi chré-
tienne, comme aller en Terre Sainte ou sur les chemins de Compostelle. 
Berceau de la civilisation chrétienne, siège du guide des catholiques, Rome 
est une ville riche d’une histoire plurimillénaire. Ce guide, proposé par 
Prions en Eglise pour le Jubilé 2025, vous accompagnera dans la découverte 
culturelle et historique de tous les lieux et monuments importants. Il facilitera votre 
démarche de pèlerin par des propositions concrètes de gestes, prières et chants, adaptées 
à chaque étape. En suivant les traces de Pierre et Paul, vous plongerez aux sources de la 
foi et ferez de votre séjour un temps fort personnel et spirituel.
Editions Bayard, Fr. 17.90

Pèlerins de l’espérance
Pierre Coulange
« L’espérance ne déçoit pas ! » (Rm 5, 5) Qu’espérons-nous pour l’Eglise, 
pour le monde, pour nous-même ? Peut-on espérer pour autrui ? Peut-on 
espérer le salut pour tous les hommes ? « Les pèlerins de l’espérance ne 
manqueront pas d’emprunter des chemins anciens et modernes pour 
vivre intensément l’expérience jubilaire. » (Pape François) Préparé par 
une équipe de professeurs du Studium de Notre-Dame de Vie, ce livre 
entrecroise différents regards sur le thème de l’espérance. 
Il présente également la bulle d’indiction du jubilé et l’enracinement biblique du jubilé 
chrétien.
Editions Parole et silence, Fr. 25.50

La très belle histoire 
de Notre-Dame de Paris
Catherine de Lasa
Le 15 avril 2019, une grande émo-
tion saisit le monde entier à la vue de 
l’incendie qui vient de se déclarer à 
Notre-Dame de Paris. Tous, Français 
ou étrangers, catholiques ou incroyants, montrent 
leur attachement à la célèbre cathédrale et à tout ce 
qu’elle représente. « Cette cathédrale est habitée par 
un peuple, a déclaré Mgr Aupetit, l’archevêque de 
Paris. Mais elle n’est pas seulement habitée par ceux 
qui prient ou qui la visitent. Elle est le vaisseau d’une 
présence. Elle est la maison de Dieu et c’est pourquoi 
elle est la maison de tous. » Dans ce livre, découvrons 
l’histoire fabuleuse de Notre-Dame de Paris, depuis 
sa construction jusqu’à nos jours. 
Editions Pierre Téqui, Fr. 18.–
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 Epiphanie 
Place du Lignon 32
1219 Le Lignon
Tél. 022 796 47 44
epiphanie@cath-ge.ch
IBAN : CH90 0900 0000 1201 8404 8
Secrétariat: Véronique Baertschi
me de 9h à 11h, ve de 15h à 17h30 

 Sainte-Marie du Peuple 
Av. Henri-Golay 5, 1203 Genève
Tél. 022 796 64 64
ste-marie@bluewin.ch
IBAN : CH39 0900 0000 1200 5091 2
Secrétariat : Catherine Lachavanne
ma et ve de 8h30 à 11h30

 Saints-Philippe et Jacques 
Ch. de Poussy 33, 1214 Vernier
Tél. 022 341 34 93
paroissedevernier@bluewin.ch
IBAN : CH91 0900 0000 1201 3921 6
Secrétariat : Chantal Jaquier
lu, je de 8h à 12h ; ma 8h à 11h30 
ve de 13h30 à 16h30

 Saint-Pie X 
Av. Henri-Golay 5, 1203 Genève
Tél. 022 796 99 54
paroissepiex@bluewin.ch 
paroissepiex.ch
IBAN : CH06 0900 0000 1201 6557 8
Secrétariat : Silvana Moschella
lu et ma de 8h à 11h30
je et ve de 13h30 à 18h

 Chapelle de Cointrin 
Ch. du Ruisseau 36
1216 Cointrin
Tél. 022 723 22 25
IBAN : CH77 0900 0000 1201 5430 9

Unité pastorale

Horaire des messes  
Dimanche 11h
Mardi 18h30

Horaire des messes  
Dimanche 9h30
Mercredi 8h30
Jeudi 8h30

Horaire des messes 
Samedi 18h
Vendredi 18h

Horaire des messes  
Dimanche 10h30 à l’EMS  
Les Franchises
8, Cité Vieusseux 
Entrée messe côté rue Edouard-Rod 
(derrière l’EMS)

Horaire des messes  
Dimanche 9h

IBAN : CH06 0900 0000 1201 6557 8
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UP Boucles du Rhône Sacrement de  
la Réconciliation
Les prêtres sont à votre 
disposition, vous pouvez 
les atteindre.

Numéro de téléphone 
des prêtres : 
Père Gabriel, 022 796 99 72
et Père Sixtus Agbor,
078 232 75 85

Les bureaux des prêtres 
se trouvent dans les locaux 
de la paroisse Sainte-Marie 
du Peuple, 5, avenue 
Henri-Golay, 1203 Genève.

Promenade aux flambeaux – Avent 2024

PHOTOS : SUZANNE, JADE

Une soixantaine de paroissiens de notre UP se sont 
retrouvés fin novembre pour une marche aux flam-

beaux, un temps de prière dans l’église et une colla-
tion dans le patio de la cure. Un grand merci pour 
toute cette préparation à Suzanne, Hans, Christine, 
Anne-Claire, Marie, Madeleine et Michel.

La soirée a commencé par une promenade à la lumière des flambeaux.

Anne-Claire et Marie, agentes pastorales de l’ECR, ont animé ce joli temps de prière.


